



La vida de los Migrantes Importa: Reflexiones sobre el asesinato de Victoria Salazar

12 abril 2021

“UNA SOCIOLOGÍA CRISTIANA PUEDE CURAR A LA SOCIEDAD DE LAS ENFERMEDADES PRESENTES”

AÑO II NÚMERO 7

Beato Juan Bautista Scalabrini

por José Juan Cervantes, c.s. y Jairo Meraz Flores

El asesinato de Victoria Salazar como consecuencia del **exceso de violencia** con la que fue sometida por parte de **policías municipales** de Tulum es un acontecimiento que nos da indignación y vergüenza. Al mismo tiempo nos hace cuestionarnos sobre la manera en que la **sociedad mexicana**, los medios de comunicación y la comunidad internacional ha **reaccionado** ante este fatal acontecimiento que nos hace recordar el caso del afroamericano George Floyd, quien fue asesinado de forma similar. Estos hechos incendiaron las calles de Estados Unidos y generó enérgicos debates políticos. Sin embargo, la violencia contra Victoria **no tuvo** la misma relevancia y **cobertura mediática** del caso de Floyd. En México solo se movilizaron algunos colectivos feministas, pero no se vieron manifestaciones en las grandes ciudades del país, ni reclamos masivos en las redes sociales o tiempo extendido en la televisión. Tal vez sea por su **condición de migrante** refugiada en México que no se dio la importancia y seguimiento a este

asesinato ¿Qué hubiera pasado si en lugar de ser salvadoreña hubiera sido norteamericana o europea? ¿La hubieran detenido con la violencia con que lo hicieron y tirado al piso de esa forma?

La violencia con que Victoria fue tratada manifiesta la poca **empatía y sensibilidad** que hace **falta** en las **instituciones**. Lo que sucedió con ella y con sus hijas pone en evidencia la **tragedia** que viven las **personas migrantes** que buscan protección y una vida digna en México. Por un lado, nos recuerda la violencia que sufren las personas migrantes, especialmente las **mujeres**, y por el otro, la falta de formación, capacidad y protocolos de operación de las policías,



Fotografía: EFE

instituciones y gobierno federal que están a cargo de la seguridad y bienestar de las personas migrantes.

¿Quién era Victoria y que hacía en México? Victoria Esperanza Salazar Arriaza, de 36 años, salió de Sonsonate, El Salvador. Llegó a México **buscando protección** en el año del 2016. Con ella llegaron a México también sus dos hijas, que entonces tenían 11 y 10 años. Las tres llegaron a Tapachula, Chiapas y ahí **solicitaron asilo** ante la Comisión Mexicana de Ayuda al Refugiado (Comar) el 4 de septiembre de 2017, un año después de ser **forzadas a salir** de su país. Los trámites se alargaron dos meses y medio y el 17 de noviembre de ese mismo año, la mujer se convirtió en refugiada por motivos de género. Después de su asesinato trascendió que en su país su **sufrió violencia** por el hecho de **ser mujer** y ese fue uno de los motivos por los cuales solicitó refugio en México.¹ Se estableció en Tulum, donde trabajaba en un hotel.

2021

ABRIL

| L | M | M | J | V | S | D |
|----|----|----|----|----|----|----|
| | | | 1 | 2 | 3 | 4 |
| 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 11 |
| 12 | 13 | 14 | 15 | 16 | 17 | 18 |
| 19 | 20 | 21 | 22 | 23 | 24 | 25 |
| 26 | 27 | 28 | 29 | 30 | | |

RED CASAS DEL MIGRANTE
calabrini

www.migrantes.com.mx

CENTRO SCALABRINIANO DE PASTORAL MIGRATORIA

Solicitudes de Refugio en México durante el primer trimestre del 2021

| | | | |
|---|------------|----|-------------|
| 1 | 11 MIL 574 | 2 | 2 MIL 490 |
| | HONDURAS | | CUBA |
| 3 | 2 MIL 459 | 4 | 793 |
| | HAITI | | EL SALVADOR |
| 5 | 317 | 6 | 169 |
| | VENEZUELA | | GUATEMALA |
| 7 | 487 | 8 | 276 |
| | NICARAGUA | | CHILE |
| 9 | 197 | 10 | 162 |
| | COLOMBIA | | BRASIL |

9 MIL 76 SOLICITUDES EN MARZO

22 MIL 606 SOLICITUDES EL PRIMER TRIMESTRE 2021

Material producido por Casa Scalabrini-Centro S. de Pastoral Migratoria

Como país que ofrece protección a quienes salen huyendo de situación de conflicto en sus países, México les **falló** a **Victoria** y a sus hijas. Desafortunadamente también les falla a todas las personas **migrantes y refugiadas** que han sufrido abusos por parte de alguna autoridad, del rechazo de la sociedad o por los prejuicios que tenemos acerca de los migrantes. Todos de una u otra manera fallamos, pues los migrantes son victimizados también en México. La **autoridad** que tenía la **obligación** de **cuidarla** no solo no lo hizo, sino que la mató y la maltrató, incluso después de asesinarla.² Las instituciones que tenían la responsabilidad de **proteger** y dar seguimiento de los problemas por los cuales Victoria y sus hijas estaban pasando no fueron capaces de protegerlas. También posterior a su muerte supimos que Victoria había sufrido violencia familiar por parte de su expareja, a quien había denunciado por haber abusado sexualmente de su hija menor.

Los casos de abuso, violación, asesinato hacia las **personas migrantes** en México se están haciendo más frecuentes. No cabe duda de que la vida, seguridad y dignidad de las personas migrantes que **transitan** o **radican** en México **importan**; aunque en muchas ocasiones parece exactamente lo contrario. El caso de Victoria es un caso de doble victimización, fue víctima, por el hecho de ser mujer y por su condición de persona migrante. Los responsables su muerte han sido detenidos, ahora esperamos que se haga **justicia**. Es importante determinar las responsabilidades correspondientes y, sobre todo, de implementar medidas para que **garantizar** un hecho similar no se repita.

REFERENCIAS

¹<https://www.animalpolitico.com/2021/03/refugiada-hijas-victoria-mujer-asesinada-policias-tulum/>

²<https://elpais.com/mexico/2021-03-31/todos-le-fallamos-a-victoria.html>

Foto de portada Marvin Recinos/AFP

ABRIL

ACONTECIMIENTOS IMPORTANTES SOBRE MIGRACIÓN EN LA 1ª. QUINCENA

1

Al menos 300 migrantes hondureños salieron hacia la frontera con Guatemala en una caravana rumbo a EUA, pero se diluyó en el camino por bloqueos policiales

3

Pasan la Semana Santa en la intemperie más de mil migrantes a la espera de una oportunidad de ingresar a EUA, y abarrotan albergues en Tijuana

4

Localizan a 33 niños y 28 adultos migrantes en Nuevo León, en la carretera Monterrey-Reynosa

10

Biden pide al Congreso de EUA invertir 861 mdd en Centroamérica para frenar la migración

12

El gobierno de Estados Unidos anunció que Guatemala, México y Honduras acordaron aumentar el patrullaje en zonas limítrofes ante la migración irregular y el tráfico humano

ICE deportó a casi 5 mil migrantes en avión en menos de 2 meses

Casa Scalabrini-CPM

casascalabriniguadalajara

Casa Scalabrini Centro de Pastoral Migratoria